



Peluquería del hospital psiquiátrico de Ciudad Real.

bros de la comisión de servicios sociales y quien una vez al mes visita a los enfermos de Cuenca en Ciempozuelos. "Tengo que hacer público nuestro reconocimiento a los médicos, enfermeras y religiosos que atienden a estos enfermos -nos dice el señor Chamón- con una profesionalidad digna de tener en cuenta, estamos muy agradecidos del trato que dispensan a los enfermos, que es extraordinario".

Los casos que se suelen dar en la provincia de Cuenca son atendidos enseguida por la Diputación, donde desde hace algunos años viene dedicando una atención especial a esos enfermos la asistente social Encarnita Pérez, "con una gran sensibilidad y paciencia, pues conoce el nombre de todos los enfermos".

La corporación provincial continúa sus buenas relaciones con el sanatorio de Ciempozuelos, y de momento no se encuentra la solución adecuada para abrir el sanatorio psiquiátrico, construido en Cuenca hace 4 años. Una especie de ciudad a base de chalets, que se encuentra sin vida; los módulos de viviendas se encuentran terminados, y los muebles, camas y demás enseres, incluidos televisores y cocinas, se encuentran empaquetados y listos para su funcionamiento, nunca se sabe cuándo. El presupuesto anual para la puesta en marcha de este psiquiátrico de Cuenca, sería de 600 millones de pesetas y hasta el momento no se quiere aventurar su inauguración, pues se piensa en el fracaso. Hay quien dice que el nuevo complejo del psiquiátrico de Cuenca es una verdadera locura, y lo que se

piensa no es abrirlo, sino dedicarlo a otros menesteres.

Entre tanto, los enfermos mentales de la provincia de Cuenca seguirán internados en Ciempozuelos, donde algunos permanecen desde hace 30 y 40 años. Y un dato: El mayor número de enfermos mentales procede de la zona de La Mancha, cosa que nada tiene que ver con las "locuras" de Don Quijote.

GUADALAJARA: NO A LA EXTRAHOSPITALIZACIÓN

"Insertar un enfermo mental en la sociedad es un asunto muy serio. La extrahospitalización requiere la creación previa de una red importante de servicios y coordinar las acciones con otras instituciones". Son las palabras de la directora del Hospital Provincial Ortiz de Zárate, Carmen Clara Martínez, que administra la Diputación de Guadalajara.

Actualmente, dicho centro acoge, en su sección psiquiátrica, a 249 enfermos, de ellos, 113 varones y 136 hembras. "La edad media -continúa diciendo la directora- es alta, unos 50 años. Los jóvenes que tenemos son transeúntes, drogadictos y alcohólicos. No desarraigarnos de su entorno es bueno para el enfermo", afirma Carmen Clara Martínez. "Por ello, los únicos cambios que se producen son durante el verano, en el que pasan una temporada, los enfermos más integrados -unos cincuenta- en la finca Solanillos, de la Diputación Provincial. Además, todos los

años, los llevamos al mar. Ya hemos estado en Marbella y La Manga, y resulta muy beneficioso", termina diciéndonos la directora del Ortiz de Zárate.

TOLEDO: NORMALIDAD

La Diputación Provincial de Toledo mantiene y dirige un hospital psiquiátrico en el que se encuentran 151 pacientes. De ellos, 28 son agudos, 91 crónicos y 72 están sometidos a cuidados mínimos. Más del 70% de los internos son varones. Existen equipos volantes de asistencia extrahospitalaria -que hasta ahora no ha generado ninguna situación o suceso especial- que atienden enfermos en Mora, Illescas, Sonseca, Gálvez y Torrijos.

CIUDAD REAL: MAS SOMBRAS QUE LUCES

Según declaraciones del doctor León Badía, a **Despertar**, la asistencia extrahospitalaria comenzó en Ciudad Real, en junio de 1984.

"El número de enfermos que teníamos ingresados en el hospital al hacernos cargo de los servicios psiquiátricos era de 270 aproximadamente, y ahora, es de unos 100 enfermos, o sea, que han salido 170. Luego, el número de enfermos que vemos en los sectores, se ha multiplicado por tres y medio a cuatro; la demanda es mucho mayor", ha dicho nuestro Semanario al responsable provincial de la psiquiatría.



La terapéutica ocupacional es muy beneficiosa